

Enquête menée au sein du ministère français des Colonies sur le mouvement d'indépendance africaine (21 octobre 1946)

Légende: Le 21 octobre 1946, le Service de liaison avec les originaires des territoires français d'outre-mer (SLOTFOM) de la direction des Affaires politiques du ministère français des Colonies mène une enquête sur le mouvement d'indépendance africaine.

Copyright: (c) Archives Nationales d'Outre-Mer, Aix-en-Provence

Avertissement: Ce document a fait l'objet d'une reconnaissance optique de caractères (OCR - Optical Character Recognition) permettant d'effectuer des recherches plein texte et des copier-coller. Cependant, le résultat de l'OCR peut varier en fonction de la qualité du document original.

URL:

http://www.cvce.eu/obj/enquete_menee_au_sein_du_ministere_francais_des_colonies_sur_le_mouvement_d_independance_africaine_21_octobre_1946-fr-4c745625-7ee9-4d5b-9149-51295437da2c.html



Date de dernière mise à jour: 01/03/2017

ENQUETE SUR LE MOUVEMENT D'INDEPENDANCE

AFRICAINNE

Not. d'apert

SECRET

*Service de Liaison avec les Originaires
des Territoires Français d'Outre-Mer*

*AD1
Carrément
au Haut.
21.10.66*

926 5/2.
Ayant pris contact, il y a quelques jours, avec les différents Etudiants venant d'A.O.F. il en résulte qu'il existe à Dakar une Association dite "Mouvement d'Indépendance Africaine", dirigée par Monsieur BA AMADOU, comptable aux Travaux Publics à Dakar.

Je me suis intéressé alors à demander des précisions à un étudiant de Dakar qui m'a confirmé l'existence de ce mouvement.

Demande : Ce Mouvement d'Indépendance Africaine qui existe à Dakar a-t-il beaucoup d'adhérents ?

Réponse : Non, me dit-il, c'est un mouvement qui vient de se former et je crois qu'il a tendance à s'étendre, malgré l'intervention très sévère, contre cette association de M. SINGHOR dans la presse de Dakar.

Demande : Quel est le Président de cette association ?

Réponse : A Dakar l'on dit, et j'en suis sûr d'après les renseignements que j'ai pu obtenir et que je vais vous exposer ci-après, que c'est M. ALEXANDRE, Avocat à Paris, qui d'ailleurs envoie beaucoup de directives sans employer la voie normale de transport.

Demande : Cette Association est donc soutenue par une puissance Etrangère, l'Amérique par exemple ?

Réponse par M. Dème, ancien candidat à la députation de la Côte d'Ivoire

Mais oui, mon cher, nous avons même des députés qui font partie de cette Association et qui, si l'occasion se présente, font de la propagande en faveur des Américains.

Demande : Quels sont ces députés, par exemple ?

Réponse par M. Dème : J'en connais toujours un qui s'appelle M. ~~XXXXXX~~ *Haut Haut*

Demande : En Côte d'Ivoire y a-t-il aussi une Association de Mouvement d'Indépendance Africain comme à Dakar ?

Réponse : Non, me dit-il, mais toute la jeunesse a une grande préférence pour les Américains.

Demande : Comment comprenez-vous cette chose puisque en Côte d'Ivoire il n'y a pas cette Association ?

Réponse : J'ai pu remarquer l'effet de quelques hommes qui sont certainement à la soldè de l'Etranger pour faire de la propagande en faveur de cette Association qui existe à Dakar.

et pour peut-être en fonder une aussi en Côte d'Ivoire.

Demande : A mon avis il faudrait réussir à changer de député, si non j'ai l'impression que, dans quelques années, la Côte d'Ivoire sera "pourrie", ce qui pourrait amener une sérieuse révolte. Quant à l'association qui se tient à Dakar et qui est le prétexte de toute cette propagande néfaste, mon avis serait de la dissoudre complètement.

Demande : A votre savoir, y a-t-il cet esprit de Mouvement d'Indépendance dans les autres groupes des Colonies ?

Réponse : Je ne pense pas qu'il existe ce même mouvement dans le Centre mais il est toujours à supposer que les Colonies limitrophes des Colonies Anglaises sont sérieusement atteintes, mais la source exacte de cette propagande m'est complètement inconnue.

En poursuivant mon enquête j'ai pu m'introduire chez Monsieur Alcandre et avoir un entretien avec lui.

J'ai réussi à savoir que M. Alcandre était le Président de ce Mouvement à Dakar. Il m'avait même l'air très fanatique dans ces opinions lorsqu'il me disait; "Cet état de choses ne peut plus continuer et je ferai tout mon possible pour élargir ce Mouvement à travers l'Afrique".

Demande à M. Alcandre : Croyez-vous que la population d'Afrique Noire soit assez mûre pour une telle aventure ?

Réponse : Parfaitement, me dit-il. Nous allons nous arranger, moi et mes camarades, tels que M. MAUPHOUET, Député de la Côte d'Ivoire, M. Darboussier et tous les autres, pour répandre cet esprit à travers l'Afrique noire, d'ailleurs les Américains sont là pour nous soutenir dans nos efforts.

Demande : Alors, les Américains ont l'intention de venir en Afrique ?

Réponse : Bien sûr. Ils nous ont même fait savoir que, au cas échéant, ils viendraient à notre aide.

En outre j'attire votre attention sur une réunion politique assez suspecte qui, parait-il, va avoir lieu à Bamako au courant du mois d'Octobre par les députés coloniaux (A.O.F. - A.E.F. - A.F.N.). Il semble même que les Chefs des partis politiques des différentes colonies seraient invités à participer à cette réunion.

Le but de cette réunion, m'a confirmé M. AUPHOUET, est de chercher une union assez étroite entre les différentes Colonies des Groupes.

M. MAUPHOUET m'a fait savoir, d'un air tout à fait désolé, qu'il y aurait quelques députés qui auraient refusé de participer à cette réunion.

Demande à M. AUFHOUE : Quels sont ces députés qui ont refusé de prendre participation à cette réunion ?

Réponse : M. Fily Dabo-Cissoko, député du Soudan
M. Lamine Gueye, député du Sénégal
M. Singhor et M. Yassine Diallo, député de la Guinée

Demande : Connaissez-vous la cause de leur refus ?

Réponse : Parce qu'ils sont vendus

Demande : Ce n'est tout de même pas une raison pour ne pas assister à cette réunion, je suppose.

Réponse : Si, me dit-il, ils sont à la "merci" du Gouvernement qui voit dans cette réunion un caractère néfaste.

Demande : Mais dans cette condition la réunion n'aura pas lieu ?

Réponse : Malgré tout, nous tâcherons de faire cette réunion à Bamako au courant du mois d'octobre, d'ailleurs tous les intéressés ont été avertis et sont maintenant en chemin vers Bamako.

=====